

reden lassen. Was braucht uns denn sein Gerede zu kümmern? Unser Gefangener ist er ja doch, und seine Macht ist ihm genommen.“

„Schweigt, St. Pol, solche Worte verbitte ich mir! Oder fehlt's Euch an Mut?“

Mit diesen Worten verschwanden sie mit den anderen Rittern hinter den Bäumen. Nun ließen die Burgknechte das Fallgatter nieder, wanden die Brücke auf und verschwanden.

III. Kapitel.

Ein folgenschwerer Entschluß.

Erhielt ein Ritter oder ein Minstrel Einlaß in Schloß Wijnendaal, so befand er sich zunächst auf einem viereckigen Platze unter blauem Himmel. Zur rechten Hand hatte er die Stallungen, darinnen wohl hundert Pferde ohne Schwierigkeit Platz finden konnten, und gleich dabei die Düngerhaufen, bedeckt mit Schaaren von futtersuchenden Enten und Tauben. Zu linker Hand waren die Gebäude, worin die Kriegs- und die Troßknechte untergebracht waren; im Hintergrund lagen die Sturmwerkzeuge,¹⁾ wie man sie damals im Kampf nötig hatte; zuerst die großen Rammmaschinen und Sturmböcke mit ihren Stützen und Wagen, dann die Wurfmaschinen, um Geschosse in die belagerten Städte zu schleudern, und die gewaltigen Steinschleudern; außerdem noch eine Menge Sturmleitern, Fußangeln, Feuertonnen²⁾ und unendlich viel andere Kriegswerkzeuge.

Gerade vor dem Ankömmling erhob sich der stattliche, gräßliche

¹⁾ Vor Erfindung des Pulvers gebrauchte man beim Sturm auf die Städte riesenhafte Werkzeuge. Der Sturm- oder Rammbock (auch Widder) war ein kolossaler eichener Balken, dessen Ende mit einem eisernen Rammkopf versehen war. Dieses Ungetüm hing im Gleichgewicht an Ketten oder Tauen und wurde erst möglichst weit rückwärts gezogen, so daß es dann mit aller Wucht gegen die Mauer prallte und so allmählich die Festungswerke in Trümmer legte. Auch hatte man hohe Türme mit Fallbrücken, die man auf Rädern an die Mauern schob, worauf man die Brücke auf den Wall herunterließ, um darüber hinweg in die Stadt zu springen. Mit den Wurfmaschinen (Ballisten) konnte man mitunter fünfzig Pfeile auf einmal und zwar auf ganz beträchtliche Entfernung schießen. Ein ähnlich konstruiertes Werkzeug (Katapulte) schleuderte schwere Steine in die Städte.

²⁾ Feuertonnen sind Tonnen oder Töpfe, die mit heftig brennenden Stoffen gefüllt auf den stürmenden Feind geschleudert wurden.